



VIII Taller Internacional “Universidad, Seguridad y Soberanía Alimentaria”.

**PLAN DE ACCIONES PARA LA IMPLEMENTACIÓN DEL PLAN SSAN EN SAN ANTONIO DE LOS BAÑOS.**

M.Sc. Dayma Pérez Díaz, Universidad de Artemisa.

M.Sc. Yaima Iser Crespo, Universidad de Artemisa. M.Sc.

M.Sc. Yanetsy María Jiménez García, Universidad de Artemisa

### 1. INTRODUCCION (OBJETIVOS)

La implementación del Plan de Soberanía y Seguridad Alimentaria y Nutricional (SSAN) pretende transitar hacia un modelo de innovación interactivo, que involucre a múltiples actores alrededor de iniciativas productivas vinculadas al desarrollo agroalimentario local capaces de adaptarse a las nuevas circunstancias con creatividad. Atendiendo a las actuales transformaciones que condicionan la búsqueda de alternativas que garanticen articular los actores del sector agropecuario y del entorno local en aras de alcanzar la soberanía alimentaria del municipio, esta investigación propone como *objetivo*: un Plan de acciones que permita implementar el Plan de Soberanía y Seguridad Alimentaria y Nutricional (SSAN) en el municipio de San Antonio de los Baños de la provincia de Artemisa.

### 2. DESARROLLO

Los resultados obtenidos posibilitó la identificación de fortalezas y deficiencias que obstaculizan el desarrollo en la implementación del Plan de acciones. Por este motivo la comisión municipal para la implementación del Plan SSAN propuso una proyección que permite fortalecer la producción de alimentos potenciando aquellos que contengan los requerimientos nutricionales necesarios para una alimentación sana. La propuesta va enfocada en las acciones que impactan directamente en la producción agrícola, pues su carácter es intersectorial e involucra a otras esferas como educación, Salud Pública y un plan de Comunicación que tributa a la extensión de estas acciones para concienciar a los diferentes grupos poblacionales respecto a la inocuidad de los alimentos y la educación nutricional entre otros elementos que apoyan a la implementación del Plan. Estas áreas de incidencia complementan las necesidades que presenta el municipio, que también incluyen el fomento de alianzas público-privadas y comercialización a través de nuevos actores económicos como las Mypimes. Igualmente es relevante destacar el impacto de la aplicación de la innovación, para lograr el encadenamiento productivo que fomente la agroindustria.

### 3. CONCLUSIONES

1. La caracterización detallada del municipio permite recopilar información que se encuentra dispersa en cada una de las entidades y constituye punto de partida para elaborar el diagnóstico. 2. Con la elaboración del diagnóstico se lograron detectar cuales son las potencialidades y limitaciones con que cuenta el municipio para la implementación del Plan de Soberanía y Seguridad Alimentaria y Nutricional. 3. El plan de acciones constituye la herramienta de trabajo articulado que tendrá el municipio para implementar, darle seguimiento y evaluar la implementación de Plan de Soberanía y Seguridad Alimentaria y Nutricional.

### 4. REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Díaz-Canel, M M. (2022) tomado del artículo Producir más en el municipio: el camino a la soberanía alimentaria y de menos dependencia importadora. Por Claudia Díaz Pérez el 13 de dic 2022. Recuperado de: [www.presidencia.gob.cu](http://www.presidencia.gob.cu). Consultado el 29 de mayo del 2023 2. Gaceta Oficial de la República de Cuba (2022). Ley de Soberanía Alimentaria y Seguridad Alimentaria y Nutricional. Ley 148/2022. Aprobada en sesión ordinaria No. 77 de la Asamblea Nacional del Poder Popular. Recuperado de: [www.redisla.gob.cu](http://www.redisla.gob.cu) Consultado el 9 de mayo del 2023. (GOC-2022-754-077) 3. Gaceta Oficial de la República de Cuba (2022). Reglamento de la Ley de Soberanía Alimentaria y Seguridad Alimentaria y Nutricional. Decreto 67/2022. Aprobada en sesión ordinaria No. 77 del Consejo de Ministros Recuperado de: [www.redisla.gob.cu](http://www.redisla.gob.cu) Consultado el 9 de mayo del 2023. (GOC-2022-755-077) 4. Leyva, Y. (2021) Guía para la implantación del Plan de Soberanía Alimentaria y Educación Nutricional de Cuba en los municipios. Ed. Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). Recuperado de: [www.fao.org](http://www.fao.org) Consultado el 19 de mayo del 2023. 5. Oficina Nacional de estadística e Información (ONEI). (2022). Artemisa 2021. San Antonio de los Baños. Recuperado de [www.onei.gob.cu](http://www.onei.gob.cu). Consultado el 19 de mayo 2023.

### AGRADECIMIENTOS

A todos los aportaron a la realización de esta investigación; en especial al Intendente del municipio de San Antonio de los Baños Julio Rivero Coello.